

ABSTRAK

Toto Supriyanto (2026): Pemikiran Wahbah Al-Zuḥaylī tentang Syarat dan Rukun Nikah serta Relevansinya bagi Pembaruan Hukum Perkawinan di Indonesia

Perkembangan teknologi telah memungkinkan pelaksanaan akad nikah secara daring, sementara hukum positif Indonesia belum memberikan pengaturan yang komprehensif mengenai *ijāb-qabūl* secara langsung lintas lokasi. Pemikiran Wahbah al-Zuḥaylī menjadi signifikan karena menawarkan kerangka fikih kontemporer khususnya tentang syarat dan rukun nikah, sehingga relevan dijadikan landasan konseptual bagi pembaruan hukum perkawinan di Indonesia.

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) mengetahui konsep syarat dan rukun nikah menurut pemikiran Wahbah al-Zuḥaylī; (2) menganalisis sumber pemikiran Wahbah al-Zuḥaylī dalam menyajikan konsepnya; (3) mengkaji metode *Istinbāṭh al-hukm* yang digunakan al-Zuḥaylī dalam merumuskan konsep tersebut; (4) menelaah relevansi pemikiran Wahbah al-Zuḥaylī tentang syarat dan rukun nikah bagi pembaruan hukum perkawinan di Indonesia; serta (5) mengidentifikasi tantangan dan peluang integrasi pemikiran al-Zuḥaylī ke dalam sistem hukum perkawinan di Indonesia.

Teori Maqāṣid al-Syarī'ah digunakan dalam penelitian ini sebagai pisau analisa makro, dengan Teori Perubahan Fatwa dan Penerapan Hukum yang dipakai untuk rentang-menengah. Sedangkan untuk terapan, penelitian ini mensinergikan Teori Ijtihad Kontemporer, Teori Hukum Pembangunan, dan Teori Partisipasi Masyarakat.

Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan metode yuridis-normatif (doktrinal) yang diintegrasikan dengan kajian pemikiran tokoh (*study of thought*). Pengumpulan data utamanya bersumber dari studi kepustakaan (*library research*). Pendekatan yang diterapkan berupa pendekatan konseptual (*conceptual approach*), dan pendekatan perundang-undangan (*statute approach*).

Penelitian ini menemukan bahwa (1) syarat nikah menurut Wahbah al-Zuḥaylī terdiri dari syarat terbentuknya akad (*syurūṭ al-in 'iqād*), syarat keabsahan (*syurūṭ al-ṣiḥḥah*), syarat berlakunya akibat hukum (*syurūṭ al-nafāz*), dan syarat mengikatnya akad (*syurūṭ al-luzūm*). Al-Zuḥaylī memposisikan wali, saksi, mahar, dan kafā'ah sebagai syarat. Adapun rukun nikah terdiri dari tiga: *ṣiḡah* (*ijāb-qabūl*), calon siteri, dan calon suami; (2) tiga sumber al-Zuḥaylī: sumber tekstual (*naqliyyah*), sumber metodologis-komparatif (*manhajyyah-muqāranah*), dan sumber teologis-teleologis (*maqāṣidiyyah*); (3) *epistemologi sintesis-akomodatif* adalah metode *Istinbāṭh*nya; (4) pemikirannya relevan bagi pembaruan hukum perkawinan Indonesia, terutama Model Empat Lapis Keabsahan Perkawinan (MELKP), Asas Diferensiasi Cacat dan Proporsionalitas Akibat Hukum Perkawinan (ADCPAHP), dan redefinisi *ittiḥād al-majlis*; (5) Pemikiran al-Zuḥaylī memiliki peluang besar dalam pembaruan hukum keluarga, meskipun menghadapi tantangan resistensi tekstualisme, tetapi peluangnya terbuka dengan Model Ijtihad-Legislati Perkawinan Maqāṣidī-Partisipatoris (MILPMP).

ملخص

توتو سوبريانتو (٢٠٢٦): آراء وهبة الزحيلي حول شروط وأركان النكاح ومدى ملائمتها لتجديد قانون الزواج في إندونيسيا

أتاح التطور التكنولوجي إمكانية إبرام عقود الزواج عبر الإنترنت (عن بُعد)، في حين أن القانون الوضعي الإندونيسي لم يقدم بعد تنظيمًا شاملاً بشأن الإيجاب والقبول المباشر عبر مواقع مختلفة (عبر الفضاء الإلكتروني). وتبرز أهمية فكر وهبة الزحيلي كونه يقدم إطاراً فقهيًا معاصرًا، لا سيما فيما يتعلق بشروط وأركان النكاح، مما يجعله ذا صلة ليكون أساساً مفاهيمياً لتجديد قانون الأحوال الشخصية (الزواج) في إندونيسيا.

يهدف هذا البحث إلى: (١) دراسة وتحليل مفهوم شروط وأركان النكاح في فكر وهبة الزحيلي؛ (٢) تحليل المصادر التي اعتمد عليها وهبة الزحيلي في عرض مفاهيمه؛ (٣) دراسة منهج استنباط الأحكام الذي استخدمه الزحيلي في صياغة هذه المفاهيم؛ (٤) بحث مدى ملائمة (صلة) فكر وهبة الزحيلي حول شروط وأركان النكاح لتجديد قانون الزواج في إندونيسيا؛ و (٥) تحديد التحديات والفرص المتاحة لدمج فكر الزحيلي في النظام القانوني للزواج في إندونيسيا.

تُستخدم "نظرية مقاصد الشريعة" في هذا البحث كأداة للتحليل الكلي (الماكرو)، بينما تُستخدم "نظرية تغير الفتوى وتطبيق الأحكام" للتحليل المتوسط. أما على المستوى التطبيقي، فتندمج هذه الدراسة بين "نظرية الاجتهاد المعاصر"، و"نظرية قانون التنمية"، و"نظرية المشاركة المجتمعية".

يندرج هذا البحث ضمن البحوث النوعية بمنهج قانوني-معياري (عقائدي) مُدمج مع دراسة فكر الأعلام. وتعتمد عملية جمع البيانات بشكل أساسي على البحث المكتبي. المقاربة المطبقة تتمثل في المقاربة المفاهيمية والمقاربة التشريعية.

وقد خلصت هذه الدراسة إلى النتائج الآتية: (١) شروط النكاح عند وهبة الزحيلي تتكون من: شروط الانعقاد، وشروط الصحة، وشروط النفاذ، وشروط اللزوم. ويجعل الزحيلي الولي، والشهود، والمهر، والكفاءة من باب الشروط. أما أركان النكاح فتتكون من ثلاثة: الصيغة (الإيجاب والقبول)، والزوجة، والزوج؛ (٢) مصادر الزحيلي ثلاثة، وهي: المصادر النقلية، والمصادر المنهجية المقارنة، والمصادر المقاصدية؛ (٣) الإستمولوجيا التوليفية الاستيعابية (المنهج المعرفي التوفيقي التركيبي) هو منهجه في الاستنباط؛ (٤) فكره ذو صلة بتجديد قانون الزواج الإندونيسي، لا سيما من خلال "النموذج الرباعي الطبقات لصحة الزواج" (MELKP)، و"مبدأ التمييز بين العيوب وتناسب الآثار القانونية للزواج (ADCPAHP)"، وإعادة تعريف "اتحاد المجلس"؛ (٥) يمتلك فكر الزحيلي فرصاً كبيرة في تجديد قانون الأسرة، وعلى الرغم من مواجهته لتحديات مقاومة التوجهات النصية (الظاهرية)، إلا أن الفرص تظل مفتوحة من خلال "نموذج الاجتهاد والتشريع الزواجي المقاصدي التشاركي.. (MILPMP)"

ABSTRACT

Toto Supriyanto (2026): Wahbah al-Zuhaylī 's Thoughts on the Conditions and Pillars of Marriage and Their Relevance to the Reform of Marriage Law in Indonesia

Rapid advancements in digital technology have facilitated the remote execution of Islamic marriage contracts. Nevertheless, Indonesian positive law has yet to establish comprehensive statutory provisions governing real-time, geographically dispersed *ījāb-qabūl*. In this context, the intellectual contributions of Wahbah al-Zuhaylī acquire considerable significance, as they offer a contemporary jurisprudential framework addressing the conditions (*syurūṭ*) and pillars (*arkān*) of marriage. Consequently, his conceptual apparatus emerges as a pertinent foundation for the reformation of marriage legislation in Indonesia.

The present study is directed toward the following objectives: (1) to expound the concepts of marriage conditions and pillars as articulated in al-Zuhaylī's thought; (2) to trace the intellectual sources underpinning his conceptual formulations; (3) to scrutinize the method of *Istinbāt al-ḥukm* employed by al-Zuhaylī in deriving these concepts; (4) to assess the pertinence of his doctrines on marital conditions and pillars to the reform of Indonesian marriage law; and (5) to identify both the impediments and prospects associated with the incorporation of his ideas into the Indonesian legal framework governing marriage.

This study employs the Theory of *Maqāṣid al-Shari'ah* as the macro-level analytical framework, while the Theory of Fatwa Change and Legal Application serves as the middle-range framework. Furthermore, at the applied level, this research integrates the Theory of Contemporary *Ijtihad*, the Theory of Development Law, and the Theory of Public Participation

This is a qualitative research employing a normative-juridical (doctrinal) method, integrated with the study of a figure's thought. Data collection is primarily sourced from library research. The approaches applied in this study are the conceptual approach and the statute approach.

This research finds that: (1) the conditions of marriage according to Wahbah al-Zuhaylī consist of conditions of formation (*shurūṭ al-in'iqād*), conditions of validity (*shurūṭ al-ṣiḥḥah*), conditions of effectiveness (*shurūṭ al-naḥāz*), and conditions of bindingness (*shurūṭ al-luzūm*). Al-Zuhaylī positions the guardian (*walī*), witnesses, dowry (*mahr*), and compatibility (*kafā'ah*) as conditions. Meanwhile, the pillars of marriage consist of three elements: the form of contract (*ṣiḡḥah/ījāb-qabūl*), the prospective wife, and the prospective husband; (2) al-Zuhaylī's three sources include textual sources (*naqliyyah*), methodological-comparative sources (*manhajyyah-muqāranah*), and theological-teleological sources (*maqāṣidiyyah*); (3) accommodative-synthesis epistemology serves as his method of *Istinbāt*; (4) his thoughts are relevant to the reform of Indonesian marriage law, particularly through the Four-Tiered Model of Marriage Validity (MELKP), the Principle of Defect Differentiation and Proportionality of Marriage Legal Consequences (ADCPAHP), and the redefinition of *ittiḥād al-majlis*; (5) al-Zuhaylī's thoughts hold a substantial opportunity in family law reform; despite facing the challenge of textualism resistance, the opportunity remains open through the *Maqāṣidī-Participatory Marriage Ijtihād-Legislation Model* (MILPMP).